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COMITÉ EJECUTIVO DE ACTUALIZACIÓN Y 
                                                              MODERNIZACIÓN DE ESTATUTOS N°10 

                                                                   Campus Casa Central Valparaíso e híbrida  
                                    19 de noviembre de 2024 

 
I. ASISTENTENCIA 

a. ASISTENTES - INTEGRANTES COMITÉ EJECUTIVO 
Elizabeth Mendoza Representante paracadémicos/as en Consejo Superior 

Maximiliano Rivera Consejero Superior 

Yéssica Aguilera Consejero Normativo de Sedes 

Verónica Gruenberg Consejera Académica 

Carlos Castro Director General de Estrategia y Articulación Institucional 

Pablo Isla Consejero Académico 

Raúl Stegmaier Consejero Superior 

b. ASISTENTES - EQUIPO TÉCNICO 

Jerome Mac-Auliffe Secretario General 

Roemil Jorquera Director de Planificación y Desarrollo (I) 

Ricardo Gaete Profesional de Gestión 

c. INVITADOS(AS) 

Javiera Palacios Socióloga Dirección de Planificación y Desarrollo 

 

II. TABLA:  

• Aprobación del acta de la reunión N°9 del Comité Ejecutivo 

• Preparación sesión N°3 Consejo Directivo 
o Definición de fecha 
o Estudio “capas intermedias” Ues chilenas 
o Propuesta Identidad Visual 

 
III. DESARROLLO DE LA SESIÓN: 

 
El Sr. Carlos Castro inició la reunión revisando el acta de la reunión N°9 del Comité Ejecutivo. 
A continuación, el acta fue aprobada por unanimidad. 
 
El Sr. Carlos Castro da la bienvenida a la Sra. Yéssica Aguilera y al Sr. Pablo Isla, elegidos 
por el Consejo Normativo de Sedes y el Consejo Académico, respectivamente, como 
representantes en el Comité Ejecutivo. 
 
Posteriormente, el Sr. Ricardo Gaete presentó las alternativas horarias para la tercera sesión 
del Consejo Directivo, y se acordó realizarla el martes 3 de diciembre, en horario de 9:00 
a 18:00 horas. 
 
El Sr. Roemil Jorquera presentó la actualización de la Síntesis General de Hallazgos, 
incorporando las observaciones realizadas durante la reunión N°9. Luego, la Sra. Javiera 
Palacios expuso cómo esta estructura organizacional se relaciona con la Organización 
Académica de las Universidades, cumpliendo con los requerimientos establecidos por el 
Comité. 
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A continuación, la Sra. Javiera Palacios presentó los Cuerpos Colegiados de la PUC, UChile, 
UdeC, UOH y USACH, estableciendo un símil con el Consejo Superior y el Consejo 
Académico de la UTFSM. 
 
El Sr. Carlos Castro señaló que, respecto de la PUC y su Consejo Académico por Facultad, 
prefiere no inclinarse por esa opción, optando por mantener un solo Cuerpo Colegiado 
Institucional. El Sr. Raúl Stegmaier expresó su acuerdo con el punto planteado por el Sr. 
Carlos Castro. 
 
El Sr. Maximiliano Rivera destacó que le llama la atención la composición del Consejo 
Superior de la PUC, particularmente la amplia representación de la Rectoría y la significativa 
cantidad de Decanos (20 integrantes). Concluyó que aspirar a algo similar en la UTFSM sería 
complejo y poco adaptado a la realidad de la Institución. Resaltó la importancia de que la 
capa intermedia esté incluida en el territorio, aunque señaló que no observó ejemplos claros 
de este enfoque en las estructuras presentadas. 
 
El Sr. Raúl Stegmaier afirmó que las capas intermedias no tienen una limitación territorial 
definida y mencionó la experiencia de los Departamentos existentes en los Campus. Según 
él, no percibe la territorialidad como una restricción y recordó que, en el caso de la Universidad 
del Biobío, este enfoque surgió de su historia. 
 
El Sr. Maximiliano Rivera añadió que, si un Departamento abarca dos territorios, 
inevitablemente habría una representación mayoritaria de uno de ellos. 
 
La Sra. Verónica Gruenberg ofreció un ejemplo contrastante al planteamiento del Sr. 
Maximiliano, mencionando su experiencia como Directora de Matemáticas desde el Campus 
Vitacura. Por ello, no percibe un riesgo asociado al territorio. El Sr. Raúl Stegmaier coincidió 
con la Sra. Verónica en este punto. 
 
El Sr. Pablo Isla expresó su acuerdo con el Sr. Raúl Stegmaier, afirmando que el Consejo 
Superior mantiene plena vigencia y que la UTFSM es un ejemplo para otras Instituciones. 
Por tanto, no innovaría mucho en este aspecto. En cuanto al Consejo Académico, opinó 
que no se obtendrían grandes beneficios al integrar Directores o Decanos. Sin embargo, 
consideró necesario un Consejo Académico unificado, que no discrimine entre Sedes y 
Campus. Mencionó como ejemplo el caso de la PUC, que se declara una Institución unitaria 
sin diferenciar entre Santiago y Villarrica, donde cuenta con un Campus de Educación. 
Planteó la posibilidad de integrar a los Directores de Sedes en el Consejo Académico, 
opinando que sería una inclusión lógica y ejecutiva, sin mayores complicaciones. 
 
El Sr. Carlos Castro agregó que, dado que las Sedes son macro-unidades, los Directores(as) 
de Sedes tienen un rol principalmente administrativo. En ese contexto, cuestionó la 
pertinencia de su inclusión en un Consejo Normativo de Sede o en un Consejo Académico. 
 
El Sr. Raúl Stegmaier retomó el concepto, señalando que podría haber dos tipos de 
ejecutivos: uno encargado de la gestión territorial y otro enfocado en los aspectos 
académicos. Concluyó que los Directores(as) de Sedes y Campus deberían concentrarse en 
temas administrativos y operativos, compartiendo así la visión del Sr. Carlos Castro. 
 
El Sr. Carlos Castro sugirió incorporar la responsabilidad del desarrollo de los 
emplazamientos en el marco de las capas intermedias. Respecto a la cantidad de 
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representantes y su participación, propuso la posibilidad de implementar un mecanismo de 
rotación en la representación, inspirado en el modelo de funcionamiento de la Unión Europea. 
 
Posteriormente, la Sra. Javiera Palacios continuó con su presentación, destacando algunas 
ventajas y desventajas de la experiencia de los académicos en Facultades. Entre las ventajas 
mencionadas, se destacaron la eficiencia administrativa, la especialización, la representación 
y el fortalecimiento de la investigación. Por otro lado, como desventajas, se señalaron el 
aumento de la burocracia, los desafíos asociados a la transición de Departamentos a 
Facultades, los posibles conflictos de interés y desigualdades, entre otros. 
 
La Sra. Javiera Palacios presentó una simulación de seis posibles Facultades basada en la 
agrupación de grupos de trabajo de la Segunda Jornada de Articulación Institucional realizada 
en octubre de 2023 y otra de once posibles Facultades basada en la agrupación de la Jornada 
de Articulación Institucional realizada en mayo de 2023. Para cada simulación se presenta 
la cantidad de profesores, estudiantes, carreras y Departamentos que las integrarían, así 
como los escenarios asociados a estas configuraciones. 
 
El Sr. Raúl Stegmaier agradeció las nuevas opiniones y reconoció que cualquier tipo de 
agrupación planteará barreras. Además, coincidió en la importancia de retomar la discusión 
sobre la capa intermedia. Comentó que, al observar la relación entre Casa Central y los 
Campus, no percibe una articulación clara de esta capa intermedia. 
 
El Sr. Carlos Castro añadió que, en la medida en que se resuelvan las divisiones entre 
Campus y Sedes, como mencionaron los Sres. Raúl Stegmaier y Pablo Isla, será posible 
abordar de manera más clara la necesidad de una capa intermedia. 
 
La Sra. Verónica Gruenberg retomó una pregunta planteada por el Sr. Raúl Stegmaier en 
reuniones anteriores: “¿Cuál es el problema que queremos resolver?”. Reiteró que es 
fundamental volver al origen del tema, destacando que el desafío esencial tiene que ver con 
el territorio. Sugirió que quizás las capas intermedias no sean necesarias y que una 
reorganización bien articulada podría ser suficiente. 
 
La Srta. Yéssica Aguilera señaló que, como profesora de inglés perteneciente al 
Departamento de Ciencias en la Sede Concepción, encuentra más efectiva su comunicación 
con el Departamento de Estudios Humanísticos que con su propio Departamento. Este 
comentario subrayó las dinámicas actuales entre Departamentos y la necesidad de revisar 
su funcionamiento. 
 
El Sr. Maximiliano Rivera reiteró la pregunta planteada previamente: “¿Cuál es el problema 
que queremos resolver?”. Señaló que dos cuestiones prácticas representan el principal 
desafío: la denominación de Departamentos y carreras genera confusión tanto externa como 
internamente. Explicó que esto se debe a que, en muchos casos, se busca diferenciar 
carreras y Departamentos que son muy similares, pero tienen nombres distintos. Comentó 
que, aunque esta diferenciación puede ser entendida internamente, resulta problemática 
desde una perspectiva externa. Como ejemplo, mencionó que alguien que necesita 
comunicarse con especialistas en mecánica podría enfrentarse a un proceso azaroso, ya que 
los Departamentos involucrados no están coordinados y no colaboran adecuadamente. Esto 
refleja una fragmentación que dificulta articularlos con un propósito Institucional común, 
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haciendo que el trabajo conjunto sea inorgánico. Concluyó que, aunque aún no tiene una 
solución concreta, las presentaciones sobre Facultades no le parecen satisfactorias. 
 
El Sr. Carlos Castro expresó que encuentra sentido en lo planteado por el Sr. Maximiliano 
Rivera y que esto refuerza la necesidad de un nivel intermedio que facilite una mejor 
articulación y proyección de la Institución. Comentó que sería importante que cada disciplina 
tenga una contraparte clara y que las capas intermedias deberían reducirse a un número más 
razonable que los actuales 29 representantes de los Departamentos. Además, planteó la 
necesidad de comenzar a pensar en un sistema de elección, agrupación o representación 
para estas capas intermedias. 
 
El Sr. Pablo Isla opinó que, aunque no hay una solución óptima, hay elementos básicos que 
podrían mejorar la situación, como el caso mencionado por la Srta. Yéssica Aguilera respecto 
del Departamento de Ciencias. Propuso que los Departamentos debieran organizarse a nivel 
de Universidad, sugiriendo la creación de Departamentos únicos, como un Departamento de 
Matemática, un Departamento de Mecánica (aunque reconoció que esto sería más complejo) 
y un Departamento de Informática (que podría ser más factible). Enfatizó que no debería 
haber discriminación territorial en esta reorganización y que este enfoque parece más 
consensuado. Añadió que sería una oportunidad para utilizar el capital político de la Institución 
para avanzar en esta propuesta. 
 
El Sr. Raúl Stegmaier respaldó lo mencionado por el Sr. Pablo Isla, destacando la importancia 
de tener argumentos sólidos que justifiquen cualquier cambio. Comentó que, aunque la 
reflexión de unificar Departamentos es válida, algunos casos, como el de Mecánica, 
presentan desafíos adicionales que complican esta integración. Subrayó que, si bien extender 
las actividades entre Campus y Sedes podría ser un avance, no necesariamente conduciría 
a la creación de un único Departamento de Mecánica. Consideró que sería un avance corregir 
la separación de Idiomas dentro del Departamento de Ciencias, promoviendo una estructura 
más coherente. Asimismo, sugirió la posibilidad de unificar los Departamentos en las distintas 
Sedes como un paso inicial hacia una mayor coordinación y articulación institucional. 
 
La Sra. Verónica Gruenberg precisó que en ningún momento se ha planteado mantener los 
Departamentos exactamente iguales, subrayando la necesidad de cambios en la estructura 
actual. 
 
El Sr. Carlos Castro destacó que los casos de los Departamentos de Ciencias en Viña del 
Mar y Concepción son un claro ejemplo de consenso respecto a la necesidad de cambios 
estructurales. Mencionó otros ejemplos similares que reflejan la urgencia de ajustes y enfatizó 
que existen múltiples casos específicos que podrían resolverse con una propuesta bien 
articulada. 
 
El Sr. Pablo Isla propuso avanzar en etapas, indicando que ya se han identificado varios 
consensos que podrían ser ratificados en el Consejo Superior como un primer paso hacia una 
reorganización más amplia. 
 
El Sr. Pablo Isla señaló que no existe un consenso claro sobre la creación de un único 
Departamento de Ingeniería Mecánica para toda la Universidad. Indicó que podría ser viable 
contar con dos Departamentos diferenciados: uno más enfocado en aplicaciones prácticas y 
otro centrado en investigación. Sugirió explorar la opinión de los colegas respecto a la 
posibilidad de unificar los Departamentos de las Sedes como Departamentos únicos, 
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destacando que, conociendo a los colegas de Mecánica en las Sedes, no parece un tema 
particularmente controversial. Consideró que esta podría ser una vía factible por explorar. 
 
Asimismo, planteó que la alternativa más ambiciosa sería establecer un único Departamento 
de Mecánica para toda la Universidad, pero subrayó que este enfoque también implicaría 
mantenerse fiel al principio de que las categorizaciones son, en cierta medida, arbitrarias. 
Comentó que lo más importante es garantizar una estructura eficiente y funcional, destacando 
que resolver los desafíos relacionados con Ciencias debería ser prioritario. 
 
Finalmente, propuso explorar y profundizar la temática de Departamentos territoriales como 
una solución intermedia, enfatizando que el tema de Ciencias podría resolverse de manera 
inmediata. 
 
La Sra. Verónica Gruenberg subrayó la importancia de no olvidar el compromiso asumido de 
modificar los Estatutos, destacando que ciertos aspectos deben ser abordados como cambios 
estatutarios. Asimismo, señaló que un tema relevante en esta discusión es la distribución de 
poder, enfatizando que este será un desafío al momento de la aprobación. 
 
La Srta. Yéssica Aguilera mencionó que existe consenso en torno a la integración con 
Estudios Humanísticos, pero planteó que ya se ha evaluado preliminarmente la cuota de 
representación que tendrían.  
 
El Sr. Carlos Castro agradeció el compromiso y las valiosas contribuciones de los nuevos 
integrantes, el Sr. Pablo Isla y la Sra. Yéssica Aguilera, destacando la preparación e 
información aportada por ambos. Recordó que se debe presentar un avance durante la 
tercera sesión del Consejo Directivo y solicitó a los asistentes reflexionar durante la 
semana para plantear propuestas en la jornada programada para el martes 3. 
 
El Sr. Raúl Stegmaier concluyó destacando la importancia de ser críticos frente a ciertas 
soluciones, señalando que este debe ser el rol central del Comité. 
 
Considerando los tiempos, la revisión de la propuesta visual fue postergada para la siguiente 
reunión. Se dio cierre a la reunión. 
 

IV. ACUERDOS: 
 

ACUERDO N°1 
El acta de la reunión N°9 del Comité Ejecutivo es aprobada por unanimidad. 
 
ACUERDO N°2 
Se acuerdo realizar la sesión N°3 del Consejo Directivo el día 3 de diciembre de 09:00 a 18:00 
horas en Valparaíso. 
 
ACUERDO N°3 
Se acuerda revisar en la próxima reunión los temas a plantear en la sesión N°3 del Consejo 
Directivo. 

COMITÉ EJECUTIVO DE ACTUALIZACIÓN Y  
 MODERNIZACIÓN DE ESTATUTOS N°10 
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ANEXO – PRESENTACIÓN DE LA REUNIÓN 
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